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УДК 631.356.4

Н.В. Аникин, Г.Д. Кокорев, Г.К. Рембалович, И.А. Успенский, И.А. Юхин 

ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА ПЕРЕВОЗКИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ ПОСРЕДСТВОМ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ПОДВЕСКИ ТРАНСПОРТНОГО СРЕДСТВА

Снижение уровня повреждений и повышение производительности перевозок – это одни из основных факторов, повышающих эффективность производства картофеля. В статье представлены результаты экспериментальных исследований уровня повреждений клубней при перевозке, проведенные преподавателями, аспирантами и студентами кафедры «Техническая эксплуатация транспорта» Рязанского государственного агротехнологического университета имени П.А. Костычева.

Ключевые слова: уровень повреждений; картофель; транспортное средство; перевозка. 
Damage decrease and transportation productivity increase are among basic factors increasing efficiency of potato production. In the paper there are presented results of experimental researches of tubers damage degree at transportation which were carried out by lecturers, post graduate students and students of the department “Technical maintenance of motor transport” of the Kostychev State Agro-technological University of Ryazan.

Key words: damage degree, potato, transport, transportation.
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УДК 629.113.002

А.В. БОКАРЕВ
ОЦЕНКА ЭКСПЛУАТАЦИОННЫХ РЕЖИМОВ РАБОТЫ ДИЗЕЛЯ 
КАМАЗ-ЕВРО
Влияние скоростных и нагрузочных режимов на интенсивность изнашивания основных сопряжений автомобиля, в том числе и цилиндропоршневой группы и подшипников коленчатого вала зависит в значительной степени от агрегатов и узлов автомобиля, характеризующиеся величиной нагрузки на детали, скоростью относительного перемещения деталей и их температурой, а также степенью их изменения во времени [1]. 

Ключевые слова: автомобиль, двигатель, коленчатый вал, эксплуатационные режимы, амплитуда, частота, скоростной режим, нагрузочный режим.
The effect of speed and load rates on the wear-rate strength of motor-car basic joints including that of a piston and cylinder unit and bearings of a crankshaft depends to a considerable degree on motor-car units and assembles characterized by a value of load on parts, rate of a relative displacement of parts and their temperature and also the degree of their change in the course of time.

Key words: motor-car, engine, crankshaft, operation modes, amplitude, frequency, speed mode, load mode.
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Г.Д. Кокорев,  И.А. Успенский, И.Н. Николотов
СТРАТЕГИИ ТЕХНИЧЕСКОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ И 

РЕМОНТА АВТОМОБИЛЬНОГО ТРАНСПОРТА 

В статье рассмотрены  вопросы, касающиеся перспективных стратегий технического обслуживания и ремонта автомобильного транспорта, их связь со стратегиями использованием изделий автомобильного транспорта. Изложены принципы назначения упреждающих допусков для выявления предотказного состояния изделия, показана взаимосвязь стратегий обслуживания по состоянию с контролем параметров с допусками на диагностические параметры.
Ключевые слова: автомобильный транспорт; техническая эксплуатация; техническое обслуживание и ремонт; стратегия; техническое обслуживание по состоянию; техническое обслуживание по наработке; уровень надежности; упреждающий допуск; диагностические параметры.

In the paper the problems of promising strategies in technical maintenance and recovery of motor transport, their connection with the trends of motor transport use are considered. The principles of a purpose of proactive tolerances for definition of pre-failure state of a product are presented; the interconnection of maintenance strategies jointly with parameters control, with tolerances for diagnostic parameters is shown.

Key words: motor transport, technical maintenance, recovery, strategy, technical maintenance on state, technical maintenance on non-failure operating time, reliability level, proactive tolerance, diagnostic parameters.
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В.М. Корнеев, М.Ю. Устинов

ОЦЕНКА ТЕХНИЧЕСКОГО СОСТОЯНИЯ 
ЭЛЕМЕНТОВ СИСТЕМЫ ПИТАНИЯ ДИЗЕЛЯ И ИХ ВЛИЯНИЕ НА ТЕХНИКО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ЕГО РАБОТЫ

Существенное ухудшение мощностных и топливно-экономических показателей дизелей объясняется, в первую очередь, изменением технического состояния элементов топливоподающих систем и параметров топливоподачи и в меньшей степени зависит от износа двигателя.

Ключевые слова: техническое состояние; система питания; абразивный износ; прецизионные детали; гидравлические параметры; регулировочные показатели.
A considerable deterioration of power- and fuel-economic indices for diesel engines is explained, in the first place, by changes in a technical state of fuel supplying system elements and parameters of fuel supply and to lesser degree depends on engine wear-out. 

Key words: technical state, fuel supply system, abrasive wear, high-precision parts, hydraulic parameters, regulation indices.
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И.Ю. КУВЕРИН

ОСОБЕННОСТИ РАЗРАБОТКИ СРЕДСТВ ДИАГНОСТИКИ 
АВТОМОБИЛЕЙ  НА ОСНОВЕ МИКРОКОНТРОЛЛЕРОВ

Показаны преимущества использования  микроконтроллеров в  средствах диагностики автомобилей. Приведены основные данные по особенностям устройства и применения микроконтроллеров. Выявлены этапы разработки микроконтроллерных средств диагностики автоомобилей.

Ключевые слова: микроконтроллер, диагностика автомобилей, моделирование, симулятор.
The advantages of microcontroller use in diagnostic means of motor-cars are shown. The basic data on peculiarities of microcontroller structure and use are presented. The stages of microcontroller means development for motor-car diagnostics are defined.

Key words: microcontroller, motor-car diagnostics, modeling, simulator.
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И.Н. Николотов, В.Д. Прохоренков, А.И. Петрашев 

Защита автотранспорта от коррозии в Моршанском АТП
В условиях резкого обострения экономической ситуации, необходимости более рационального расходования средств за услуги по техническому сервису от сторонних организаций, Моршанское АТП вынуждено было ряд работ, в первую очередь противокоррозионную защиту автотранспортных средств, про​водить своими силами.
Ключевые слова: автотранспорт; коррозия; технический сервис; подъемник автомобилей; защитная мастика. 
Under conditions of a sharp worsening in an economic situation, the necessity of a more rational expenditure of resources for technical maintenance of a third-party company, the Morshanskoye motor transport company had to carry out some kinds of work, and in the first place, anticorrosion actions for motor vehicles with its own resources.

Key words: motor transport, corrosion, technical maintenance, car lift, corrosion preventing agent.
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А.А. Никулин, В.И. Колмыков, Н.Д. Тутов

Низкотемпературное цианирование автомобильных 
деталей, восстановленных электролитическим 
железнением

Восстановление изношенных деталей является значительным резервом обеспечения автомобильной техники запасными частями, расходы на которые составляют 40...60 % себестоимости ее ремонта. Расширение номенклатуры восстанавливаемых деталей позволяет уменьшить расходы на запасные части, а в некоторых случаях восстановление деталей является единственной возможностью восстановления работоспособности оригинальных и эксклюзивных машин. 
Ключевые слова: низкотемпературное цианирование; электролитическое железнение; электроосажденное железо; железный осадок; диффузионный слой.
The worn-out part recovery is a considerable reserve providing motor transport with spare parts the expenditures for which make 40 … 60% of the cost price of its repair. The range increase of recoverable parts allows expenditure decrease for spare parts and in some cases the recovery of parts is the only possibility for efficiency restoration of original and exclusive machinery.

Key words: low-temperature cyanidation, electrolytic dry topping, plated iron, ferrous sediment, diffused layer.
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А.Л. Пак
методы совершенствования конструкций шин 
АВТОТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ
В статье приводятся сведения об основных принципах совершенствования шин автотранспортной техники. В общем виде представлены основные конструктивные и технологические параметры шин, влияющие на технические и эксплуатационные характеристики автотранспортных средств.
Ключевые слова: тягово-сцепные показатели; радиальные шины; диагональные шины; герметизирующий слой; бескамерные шины; ободная лента.
In the paper the information of basic principles for motor-car tyre perfection is given. In general view there are represented main design and technological parameters of tyres effecting technical and operating characteristics of motor transport.

Key words: roadhold, radial tires, bias tires, sealing compound, tubeless tyres, rim strip. 
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В.А. Полуян, Г.В. Иванков 
Определение температуры прогрева при 
восстановления тонкостенных деталей подшипников скольжения,  изготовленных из медных сплавов

Преимущества подшипников скольжения по отношению к подшипникам качения из-за возможности работать в агрессивной среде, в широком диапазоне температур, при больших угловых скоростях, возможности гасить колебания вала, меньших габаритов – обеспечили их широкое распространение в техники.
Ключевые слова: температура прогрева; тонкостенные детали; подшипник скольжения; медные сплавы; поле температур.
The advantages of sliding bearings with respect to frictionless bearings because of the possibility of an operation in corrosive medium at a wide range of temperatures and large angular velocities, possibility to damp shaft oscillations and smaller dimensions – provided them wide use in machinery.

Key words: warming-up temperature, thin-walled parts, sliding bearings, copper alloys, temperature field.
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Е.А. Пучин, А.С. Исайкин
Технология  очистки сетчатых дисков масляного фильтра двигателя 6 DV
В современных условиях, когда важное значение играют высокая эффективность, скорость, низкая цена и простота выполнения той или иной технологической операции, все большее значение в процессах очистки приобретает очистка ультразвуком. Возможность замены ручного труда, уменьшение продолжительности, исключение использования пожароопасных и токсичных растворителей, и получение высокой степени чистоты поверхностей любой сложности – это основные преимущества ультразвуковой очистки. В статье будут рассмотрены особенности такого вида очистки от загрязнений сетчатых дисков масляного фильтра, входящего в конструкцию системы смазки дизельного двигателя 6 VD 14,5/12-1 SRW, который устанавливается на кормоуборочные комбайны Е-281.

Ключевые слова: масляный фильтр; очистка ультразвуком; звукокапиллярный эффект; кавитационные пузырьки; акустические течения.
Under existing conditions, when a significant role play a high efficiency, rate, low price and simplicity of this or that technological operation a higher importance in purification operations obtains an ultrasonic purification. The possibility of manual labour substitution, decrease of duration, exception from use of fire dangerous and toxic solvents and achievement of a high degree of surface finish of any complexity – all these are main advantages of ultrasonic purification. In the paper the peculiarities of such a kind of purification against pollution of gauze discs of an oil strainer being a part of a lubricating system structure in the diesel engine 6VD 14,5/12-I SRW which is installed in a fodder harvester E-281, will be considered.

Key words: oil strainer, ultrasonic purification, sound-capillary effect, cavitational bubbles, acoustic flows.
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А.Э. Северный, Е.В. Щеглов, В.П. Павшенцев, И.С. Юсипов, 
А.Е. Икрянников, Р.Г. Дзартарнек
Повышение защитной способности консервационных составов
В статье приведены результаты испытаний консервационных материалов Маякор, Росойл-700 и др.  применительно к  сельскохозяйственной технике.
Ключевые слова: защитная способность; консервационные составы; технический сервис; противокоррозионная защита; коррозионная стойкость.
In the paper the results of tests of conservation materials Mayacor, Rosoil- 700 and others as applied to agricultural machinery are shown.

Key words: protective ability, conservation compositions, technical maintenance, anticorrosive protection, corrosion stability. 
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Защита  крепежных узлов автотранспортной техники 

резьбовой  смазкой на основе однокомпонентного 

маслорастворимого ингибитора коррозии

Специальная  техника является сезонной техникой, поэтому как минимум 4 месяца в году она находится на хранении. Проблема коррозии специальной  техники в процессе хранения является весьма актуальной.

Ключевые слова: крепежные узлы; резьбовая смазка; ингибитор коррозии; крутящий момент; динамометрический ключ.

Special machinery is  seasonal equipment what is why it is stored (not used) four months a year at the least. The corrosion problem of special machinery in the course of the storage is rather urgent.

Key words: fastenings, thread lubricant, corrosion inhibitor, torque, torque spanner.
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В.И. Серебровский, Д.В. Колмыков, В.И. Колмыков
К вопросу о прочности железных гальванических покрытий, применяемых для восстановления деталей автомобилей

Проанализировано, на основе известных теоретических моделей, влияние структурных факторов гальванических железных осадков на их прочность. Представлена теоретическая модель влияния величины зерен гальванического осадка на его твердость, удовлетворительно совпадающая с экспериментальными результатами
Ключевые слова: гальванические покрытия; гальванический осадок; электролитическое осаждение; дислокации.
On the basis of known theoretical models the structural factors effect of galvanic ferrous sediments upon their strength is analyzed. The theoretical model of the value effect of a galvanic sediment grain on its hardness coinciding satisfactorily with experimental results is represented.

Key words: metal plating, galvanic sediment, electrolytic precipitation, dislocations.
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АЛГОРИТМИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ ПРОГНОЗИРОВАНИЯ ПОТЕРЬ ПРИ ТРАНСПОРТИРОВКЕ ПРОДУКЦИИ РАСТЕНИЕВОДСТВА

В статье представлена алгоритмическая модель прогнозирования потерь при транспортировке продукции растениеводства с учетом минимизации затрат, возникающих при транспортировке от потерь груза и осуществления транспортного процесса.
Ключевые слова: алгоритмическая модель; транспортный процесс; эксплуатационные затраты; естественная убыль.
In the paper the algorithmic model for loss prediction at plant product transportation taking into account loss minimization arising from transportation because of load loss and carrying out transportation process.

Key words: algorithmic model, transportation process, operational costs, natural loss.
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О.Н. ДАНИЛИНА
Проектирование защитного каркаса для 
обеспечения безопасности тракториста при 

опрокидывании трактора

Представленная статья содержит статистику и анализ несчастных случаев трактористов при выполнении подъемно-транспортных работ. Приведен расчет напряженно-деформированного состояния защитного каркаса ROPS и FOPS  кабины трактора.

Ключевые слова: безопасность; кабина; метод конечных элементов (МКЭ); устойчивость; опрокидывание.

The represented paper contains statistical data and analysis of accidents of tractor drivers during carrying out lifting-transport works. The computation of deflected mode in a protective framework ROPS and FOPS of a tractor driver’s cab is shown.

Key words: safety, cab, finite-element method, steadiness, turnover.
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Е.Н. КОРНЕЕВА, Ю.С. КОРНЕЕВ, В.А. ГОРДОН
МЕТОД ИНТЕГРИРОВАНИЯ ПО ШАГАМ ДЛЯ РЕШЕНИЯ 
УРАВНЕНИЙ ДИНАМИКИ
В статье представлена математическая модель разгона привода машины с пускозащитной муфтой. Составлены дифференциальные уравнения, характеризующие этот этап, а решение этих уравнений выполнено методом интегрирования по шагам.

Ключевые слова: привод, машина, муфта, дифференциальное уравнение, скорость.
In the paper the simulator of acceleration of a machine driving gear with a starting protective clutch is represented. The differential equations characterizing this stage are compiled and the solution of these equations is carried out through an integration method step-by-step.

Key words: driving gear, machine, clutch, differential equation, rate.
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УДК 629.3(076)

А.В. ПАНИЧКИН

Рациональная компоновка ходового оборудования гусеничных СДМ
В статье рассмотрены наиболее часто сейчас встречающиеся компоновки расположения узлов и агрегатов строительной техники, а также освещен наиболее рациональный вариант расположения ходового оборудования.

Ключевые слова: компоновка; ходовое оборудование; бортовой редуктор; гусеницы; строительные машины; бульдозер.

Now the most frequently occurring composition of units and assemblies of building equipment is considered and also the most rational variant of running gears packaging is shown.

Key words: assembling, running gears, final drive, caterpillar tracks, construction site engines, bulldozer.
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УДК 656.023
А.С. Бодров, Д.О. Ломакин

СОВРЕМЕННЫЕ ПРОБЛЕМЫ УТИЛИЗАЦИИ 
АВТОТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ

В статье рассмотрены вопросы утилизации автотранспортных средств, а также связанные с этим проблемы. Приведены основные направления решения экологических проблем утилизации АТС.
Ключевые слова: автотранспортное средство; утилизация; экология; рециклинг; ресурсы; сбор и переработка информации.

The matters of motor-cars utilization are considered, and also problems connected with them. The main trends in ecological problem solution of motor-car utilization are shown.

Key words: motor-car, utilization, ecology, recycling, resources, information collection and processing.
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Д.Н. Ешуткин, М.В. Кулев

Анализ проблемы экологической и дорожной 
безопасности автотранспортных средств в России

Рассматривается структура парка транспортных средств, приводятся данные о количестве и тяжести последствий дорожно-транспортных происшествий, проводится анализ влияния автотранспортных средств на окружающую среду, выделяются основные пути снижения экологического ущерба и повышения дорожной безопасности на транспорте.

Ключевые слова: экологическая безопасность; дорожная безопасность; автотранспортные средства; выбросы вредных веществ; дорожно-транспортные происшествия; возрастная структура автотранспорта.
The structure of the fleet of vehicles is considered, data of traffic accidents amount with their consequences are shown; the analysis of traffic accidents effect upon environment is represented, the main ways for ecological damage decrease and traffic safety increase  are highlighted.

Key words: ecological safety, traffic safety, motor transport, pollutant emissions, traffic accidents, structure of motor transport wear.
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А.П. ЛАПИН, А.Н. НОВИКОВ, Д.Н. ШОПОВ, Р.Р. САДЫКОВ
ПРИМЕНЕНИЕ ИНТЕГРАЛЬНОГО ПОКАЗАТЕЛЯ КАЧЕСТВА ПРИ ОЦЕНКЕ БИОТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМ ПО КРИТЕРИЮ БЕЗОПАСНОСТИ
Оценивая технические системы, к которым относится система «человек-машина-животное-производственная среда» по конкретному содержанию и свойствам, изменяющимся от низких до высших, определяют возможность совершенствования системы
Ключевые слова: биотехническая система; интегральный показатель качества; интегральная оценка безопасности; информация состояния; информация управления. 
By means of the assessment of technical systems to which belong the system “man-machine-animal-industrial environment” by concrete contents and properties changing from lowest to highest one defines a possibility of system perfection.

Key words: bio-technical system, integral index of quality, integral value of safety, information of state, information of control.
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УДК 506.064.36

В.В. НЕДОЛУЖКО

ПРОБЛЕМЫ ОХРАНЫ ТРУДА И ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ ПРИ 
РЕМОНТНОМ ОКРАШИВАНИИ АВТОМОБИЛЕЙ
В статье приведены некоторые экологические аспекты использования лакокрасочных материалов при ремонтном окрашивании кузовов автомобилей, а также затронуты проблемы охраны труда при выполнении данных работ. Кроме того, описано применение жидких лакокрасочных материалов и порошковых композиций и рассмотрены их достоинства и недостатки.

Ключевые слова: охрана труда; ремонтное окрашивание; жидкие лакокрасочные материалы; порошковые композиции; лакокрасочное покрытие; органические растворители.

In the paper some ecological aspects of paintwork material use at car and truck body repair colouring are represented and also the problems of labour protection at carrying out this kind of work are considered. Besides, the use of liquid paintwork materials and powder compositions with their merits and demerits are described and considered.

Key words: labour protection, repair colouring, liquid paintwork materials, powder compositions, paint coat, organic solvents.
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Ю.И. БРЕЗГИН 
КУЛЬТУРОЛОГИЧЕСКАЯ БАЗА ДИВЕРСИФИКАЦИИ 
ПОДГОТОВКИ ИНЖЕНЕРА
Основу культурологической базы диверсификации подготовки инженера составляет процесс воспитания информационно - технологической культуры будущего специалиста в транспортной отрасли, в условиях культурно-образовательного пространства политехнического многоуровневого учебного заведения. На современном этапе существуют разные подходы к пониманию сущности воспитания информационно - технологической культуры студента.

Ключевые слова: культурологическая база; диверсификация; информационно-технологическая культура; культурно-образовательное  пространство; электронизация;  компьютеризация;  информатизация.
The process of development of information –technological culture of a specialist in a transport branch under conditions of cultural-educational sphere of polytechnic multi-level educational institution is a core of cultural basis of engineer’s training. At the present-day stage there are various approaches to the comprehension of the essence of information-technological culture development in a student.

Key words: cultural basis, diversification, information-technological culture, cultural-educational space, electronization, computerization, comprehension.
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Г.В. БУКАЛОВА, А.Н. НОВИКОВ

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ КОМПЕТЕНТНОСТЬ КАК ДИДАКТИЧЕСКАЯ КАТЕГОРИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА

Авторы обращаются к проблеме оптимизации дидактической системы образовательного процесса, направленного на формирование профессиональной компетентности выпускника вуза технического профиля.
Ключевые слова: компетентностная модель; мотивационная сфера; интегративность систем; профессиогенный  подход; акмеологический  подход.
The authors touch the problem of didactic system optimization in a learning process directed to the formation of professional competence in a graduate student of a technical college.

Key words: competence model, motivation situation, integrity of systems, professiogenic and acme-logical approaches.
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УДК 656.022

Ю.В. Родионов, А.С. Шнякин
ОПРЕДЕЛЕНИЕ РИСКА ВОДИТЕЛЕЙ АВТОМОБИЛЕЙ
В статье обсуждается основные понятия теории безопасности и надежности, являющиеся методологическими основами для решения задач определения и нормирования требований, обеспечивающих безопасность системы «водитель-автомобиль-дорога-среда движения» (ВАДС).
Ключевые слова: риск водителей; автомобиль; теория безопасности; приемлемый ущерб; государственный контроль.

In the paper the main ideas in the theory of safety and reliability which are methodological fundamentals for solution of problems in definition and regulation of requirements providing a system of safety “driver-motor-car-high way-traffic situation” (DMHWTS) is considered.

Key words: drivers’ risk, motor-car, safety theory, acceptable damage, state control.
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